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：这一年中国电影如何走过———

从黑云压城到欢欣鼓舞

《)*+/中国电影产业研究报告》表明，)*+)年国产电影一季度所占份额为
01./2。刚过完春节、结束贺岁档的 /月份，向来是国产电影淡季，但因一季
度兼跨贺岁档，观众和院线都比较亲近国产片、排斥进口片，所以这个数字是
正常的。可是进入二季度后，业内外马上发现，国产片市场份额严重下降，
/3版《泰坦尼克号》和《超级战舰》这两艘“外国大船”，将宁浩的《黄金大
劫案》、王小帅的《我 ++》、管虎的《杀生》、杨树鹏的《匹夫》、张杨的 《飞
跃老人院》等青年导演的国产电影全部打败。

更让国产影片备感前所未有之压力的是：)*+)年 )月 +4日，中国和美国
就解决567电影相关问题谅解备忘录达成的协议开始生效，协议确定中国在
每年 )*部进口分账影片配额的基础上，再增加 +0部进口分账的高新技术格式
美国电影，票房分账比例也由此前的 +1.82提高到 )82。二季度的统计数字显
示：中国电影市场上有 +)部外国影片票房过亿，+9年后卷土重来的《泰坦尼
克》改换 /3版，竟然获得约 +*亿票房，而国产影片过亿的只有 9 部，市场
份额只占 )4.:2。9月中下旬举办的上海电影节上，国产电影的“集体滑铁卢”
成为大家最关注的话题，电影业内外弥漫着悲观情绪。

但在黑云压城一般的境况里，不乏乐观者。光线影业总裁王长田
当时认为，上半年国产片的情况并不能真实反映市场的现状。好莱坞
大片因为政策的原因忽然涌入，甚至有几部影片的票房是超出预期的，
上半年上映的国产片可能竞争力没有那么强，导致上半年国产片陷入
低谷。但是，国产片的重头戏在后半年，暑期档、国庆档、贺岁档还
没来，重点影片也都没上映。从全年的角度看，国产片未必就那么差。
“我对市场一点都不悲观。”他说，“我们仍将继续加大电影投资”。他
说这番话时，恐怕自己也没有料到：就在 )*+)年底，光线出品的《人
再囧途之泰囧》 会创下超过 /1** 多万人次的观影纪录和 +).9 亿的国
产片票房纪录。

持乐观态度的并非王长田一人。)*+) 年 8 月 ) 日， 《人民日报》
发表中国艺术研究院副研究员刘藩的《本土电影在冲击中成长》一文，
在业内外引发较大反响。文中援引印度、日本、韩国电影产业的数据，
得出结论：在短期内，中国电影可能会出现类似 +*年前日、韩等国的
情况，即好莱坞影片压倒国产片，但这种冲击波效应会逐步衰减，同
时，自由竞争会刺激、培育国产片的竞争力，在短期阵痛之后，实现
中国电影产业整体竞争力的提升，从而保住国产电影的半壁江山。刘
藩的乐观，主要依据是中国巨大的市场规模和中国独特文化给进口片
造成的“文化折扣”。他认为，中国和印度类似，由于本土文化的独特
性，只有与本土有文化亲和力的电影，民众才容易接受，而与中国无
关的文化产品，民众接受起来都要打折扣，这是中国的文化现实。
“‘炫技’的高科技电影会热一阵子就过去，美国的好片子也是有数的，
而接地气的国产电影，如《失恋 //天》、《那些年，我们一起追的女
孩》甚至《孤岛惊魂》等，还会不断涌现出来。”

果然，当大家正在踌躇观望的时候，暑期档的重要国产片《画皮
!》超出预期地获得了 1亿多的高票房。而国产片也从这时起开始了
此年度的命运转折。在《画皮!》的直接拉动下，第三季度国产电影
所占份额超过一半，达 8+2。进入四季度就是国产片的标准档期———
国庆档，然而，被寄予厚望的《太极"》和《太极
!》、《铜雀台》等国产片以及有中国演员许晴参
演最终被算作进口片的《环形使者》等，都没有达
到预期。直到 ++ 月底， 《一九四二》、 《王的盛
宴》等国产大片开始上映，展开大规模宣传，国产
片终于完胜引进片《星球崛起》和 /3《)*+)》，虽
然《一九四二》、《王的盛宴》娱乐性不够，内容
被批评较多，票房分别只有 /个多亿和 + 个多亿，
但毕竟为国产片增了光。加上此前上映的李安《少
年派的奇幻漂流》，这几部影片点燃了观众在贺岁
档的观影热情。接下来，国产片持续发威，《人再
囧途之泰囧》 )*+) 年 +) 月 +) 号上映后，占尽天
时地利人和的优势，一路走高，到年底票房即超过
4 亿，成了几年来的最大黑马和“全民影片”，一
部电影救了全年的国产片份额。而成龙的《十二生
肖》实际上扮演了以往冯小刚在贺岁档的角色，其
余如《大上海》、《血滴子》都有其贡献。时任国家广电总局电影局局长的童
刚终于能在总结当年电影成绩时说，国产影片在全年票房总额中占比超过
042，超出中美电影协议签订之初的市场预期，当然，“成就来之不易”。

转折：国产片好运是“保护”出来的吗———

“保护”合理，国产佳片亦非浪得虚名

多年来，关于国产影片到底应不应该“保护”、是否受到“保护”以及
“保护”得怎么样等，一直是众说纷纭的话题。

)*+)年 ++月 ++日，国家广电总局副局长田进在十八大新闻中心举办的
中外记者招待会上表示，我国不存在“国产电影保护月”，“保护月”是一种
误读。他说，影片上映是一种市场的行为，政府不会强行地安排电影的档期。
一个时间段之内，国产影片可能会多一点，又一个时间段之内，进口的影片可
能会多一点，这是一种正常的现象。

但无可否认的是，从《画皮!》开始，院线和影院的档期安排上更方便国
产片，国产片获得了更长的时间段和更大的空间。:月份以后，支持国产电影
的探索与手段似乎已更加谙熟，即使引进片《蝙蝠侠》、《蜘蛛侠》同出，也
没有构成对国产电影的正面威胁。

中国电影艺术研究中心副主任、中国电影资料馆副馆长饶曙光认为，对国
产电影的“保护”是合理的，法国、韩国都有对本国电影的“保护”措施，只
是我们对国产电影的“保护”应该更市场化，更遵照市场规律来做，需要更多
的智慧和策略，而不能是完全行政式的。另外也要看到，“保护”是短期的、
合理有效的“保驾护航”，但不是“保护伞”和“保险箱”。“‘保护’是希望
国产电影在面临好莱坞的巨大压力之下，得到一定的缓冲时间，目的并不是不
让大家看引进片，而是要自我强身健体，努力提高国产电影的竞争力”。他认

为，现在民众对“保护”的微词，是因为“保护”了质量不高的影片，引起了
麻烦。“任何电影公司和电影生产者都不应该寄望于‘保护’，更不能是个国
产片就让政府给找市场和空间。”他说。

在珠江影业传媒股份有限公司董事长、中影南方电影新干线总经理赵军看
来，院线为国产片扭转一二季度全国票房低迷的形势做出了突出贡献。“全国
的院线都团结起来了。)*+)年 9月在广州召开了第一次全国院线联盟会议和
国产影片的市场分析会，策划在暑期和 4、:月份，集中推出一些优秀的国产
片，比如《听风者》，经过院线联盟的鼎力支持与合作，把它抬到了 ).0 亿左
右的票房。第二次会议在北京召开，又联合推出了 《泰囧》。另外，每一次会
议我们都邀请十几家影片的片方进行他们影片的路演，增强了影片和市场之间
的信息对称性。后来为了帮助《一九四二》等已经上映的影片上升到一个票房
新高度，我们还与制片方进行谈判，达成了中国电影的梯级分账。今年 / 月
底，我们又要在郑州开第三次会议，这次有十几部影片报了名，但是要推哪个
还没最终确定。”

赵军认为，任何一部国产影片的高票房都与“保护”无关：“你为什么不
说现在《霍比特人》一直被《西游降魔篇》砸得抬不起头来呢？很难说一部片
子的票房到底应该多高，百姓其实是很聪明的。现在人们的娱乐分流渠道这么
多，凭什么要看一部所谓受‘保护’的影片呢？我觉得就是影片本身‘硬’，
才会赢得这么高的票房。中国的老百姓如果被忽悠得哪部电影‘保护’一下他
就会去看，这样的电影他们宁可不看。”

赵军说，高票房的国产影片都“因为成功而成为经典”，并非“浪得虚

名”，比如《人再囧途之泰囧》，“在整个电影艺术质量、电影语言都
不是很完美的情况下，创造了很多成功的模式、经典的东西，包括王
宝强的表演，徐峥、黄渤和王宝强 /个人的搭配和出彩的对手戏，作
为一部公路电影其路途中诸多桥段的设置等，相信这些将来会作为电
影教科书上的经典事例。”他说，“经典的影片不一定是很完美的影
片哦！”

按照赵军和刘藩的说法，)*+) 年获得高票房的国产影片都有其
突出的卖点，本身“功夫够硬”，比如：
《十二生肖》：成龙动作喜剧;国际范;爱国主义；
《画皮!》： 《画皮"》 的好口碑;大量一线明星;国产 /3;超现

实的想象力；
《寒战》：内地广泛认同的香港警匪片品牌;动作;港星；
《听风者》：谍战题材!电视剧《暗算》 好口碑;电影 《风语》 品

牌;最亮华语明星；
《一九四二》：冯小刚 +)年人气;让人保持敬意的内容;明星
……
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：我们应该乐观还是悲观———

不盲目乐观也相信未来

)*+/年 )月 )9日，上海《新闻晚报》 刊登的 《/ 月华语小片混
战难敌众多大片》一文称：/月的华语片影市将会在好莱坞大片的阻
击下处于弱势。《萧红》、《北京遇上西雅图》 等华语片的制作水准
都算不俗，但大都为中小成本，风格都比较偏文艺，想要在华语片淡
季正面阻击《特警判官》、《悲惨世界》、《劫案迷云》等进口影片难
度颇大。加上进口片比较丰富多种，之后 《铁娘子》、 《虎胆龙威
8》、《生化危机#：惩罚》、《魔境仙踪》、《特种部队!：复仇》等
更加大牌的“好莱虎”接踵而至，华语片的日子可能很难过。

难道国产电影去年的历史又将在今年重演？
饶曙光认为，虽然 )*+)年国产电影取得很了不起的成绩，

但是我们的确没有任何盲目乐观的理由。春节档、贺岁档国产
电影的相对强势，首先在于没有好莱坞大片进来，其次在于贺
岁档和春节档有其特殊性，与中国人的文化心理更靠近，国产
片有较好的市场表现，但不一定会延续。“因为国产影片的质
量没有得到根本提升。‘大导演!大明星’的‘配方式生产’
还在继续，这样制造出来的商业片在市场上没有得到认同；主
流电影还存在观念上的问题，艺术家的创造力和想象力没有得

到发挥”。
“打铁还需自身硬”。中国电影应该从哪里做起

呢？
专家们建议，首先有关部门应该扶持制片业。

)*+)年 ++月，国家电影事业发展专项资金管理委员
会公布了 0项针对片方和院线的资金补贴政策，/3、
高新科技影片以及票房高的影片受到较大力度支持，
《画皮!》因而获得 +***万的奖励。刘藩说，业内人
士认为， 《一九四二》 和 《少年派的奇幻漂流》 相
比，制作水准相差 8到 +* 年，相比之下，韩国因为
有对制作公司的扶持制度，所以有很强的制作公司和
人才，我们的影视作品拿到韩国制作的不在少数。中
国的制作公司理应受到足够关注与扶持。

其次应该抓创作，“内容为王，作品至上”。去
年业内有意识地选择喜剧当做国产电影的突破口，结
果 《人再囧途之泰囧》 和 《西游降魔篇》 等票房大
卖。眼下当务之急，饶曙光和刘藩都建议支持和鼓励
对本土有吸引力的中国式大片，在视听上与传统的电
影和电视剧拉开距离，并以此提升中国电影的现代化
水准。赵军则建议多拍摄以家庭娱乐为主的合家欢电

影，“现在中国市场的情况是成人爱看的电影小孩不爱看；小孩爱看的成
人又不爱看。而好莱坞合家欢电影比比皆是，比如 《哈利波特》、 《变形
金刚》等。如果缺乏合家欢电影，我们的电影衍生产品就很难发展起来，
只能靠票房收入，比如《一九四二》就很难推出电影衍生品。这是中国电
影必须尽快突破的障碍”。

再次，审查制度上要有所改进。比如，现在国产片审查比进口片严
格，尤其关注国产片的负面诱导性，而对进口片只要政治倾向没问题就
行，场景、故事相对宽松。

第四，国产片发行应有更多的支持措施，档期上避免自身内耗。饶曙
光介绍，法国每放一场国产电影都有一定的资金补贴，相比之下，我们目
前虽然规定影院 )</以上时间放国产片，但是没能有效实现，比如国产电
影被安排在特别早的早场等，所以，他认为直接的放映补贴才是更有效
的。

/ 年 ++ 个月，这是留给我们的时间。中美就解决567 电影相关问
题谅解备忘录达成的协议有效期是 8年，至今已经过去了一年有余，将来

中国电影市场还是要对外开放的。这段时间结束、协议失效时，国产电影能从
制度、发展方向、政策等每个环节着手，切实地弥补短板，解决问题，提高质
量和影响力，我们从电影大国转变为电影强国吗？

饶曙光说，他抱着悲观的态度等待乐观的结果。“好莱坞大片也有过度游
戏化、电子化以及放弃叙事和人文内涵表达的短板，这是我们生长的空间”。

刘藩相对乐观：“电影是大众时尚快速消费
品，国产片不一定非要具备多么精良的艺术水平
才能获得过半市场份额。凭借具有文化亲和力的
故事和明星，以及创作的巧劲，即适合国人口味
的本土化创意，国产片可以对抗好莱坞的国际口
味大片。”

赵军则乐观得多：“+::0年底、+::8年初，
美国大片首度登陆中国的时候，我们就有过‘狼
来了’的一番惊恐。可是我们也就有了《阳光灿
烂的日子》、《红樱桃》这样的好片子，国产片一下
子抬升到了一个新高度。从那时候开始，中国电
影人就不用担心美国电影进来，中国电影就不行
了。中国电影行不行，不是光看电影而论的，而
是要看整个国家的综合国力和人民对幸福指数的
判断。接下来中国电影还会有更多的奇迹出现，
一定会在跟美国电影的较量中重新占据上风。”

2012：中国电影终于扛扛扛扛扛扛扛扛扛扛扛扛扛扛扛扛扛扛扛扛扛扛扛扛扛扛扛扛扛扛扛扛扛扛扛扛扛扛扛扛扛扛扛扛扛过来了
苗 春

!"#!年的国产电影，走过了一段悲喜交集、起伏跌宕的过程。由二季度国产电影票房份额仅占 !$%&'，到最终《人再囧

途之泰囧》票房破天荒达到 (!%)亿元人民币，贺岁片市场国产片成绩斐然，最终四季度票房占比 )*%#'，全年以 +$%,'收

官。这一年，国产电影有如坐过山车，就像一部以自身为主角的电影，走过遭遇磨难、经受考验、多方设法、苦练内功的过

程，最后终于迎来了中国人最乐见的“皆大欢喜”结局。
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2012年的国产电影佳

作：从上至下： 《人再囧

途之泰囧》、 《搜索》、

《白鹿原》、 《黄金大劫
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Ⅱ》、《十二生肖》 制图：宿静晗


